

**IMPLEMENTASI MANASIK HAJI
PADA *HIDDEN CURRICULUM*
DALAM MENINGKATKAN *SPIRITUAL QUOTIENT*
SISWA KELAS IX DI MTs N 5 DEMAK**



SKRIPSI

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S-1)
Dalam Ilmu Pendidikan Agama Islam**

Oleh :

Erna Rahmatika

NIM : 1610110053

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYYAH
PRODI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
TAHUN 2020**



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBİYAH
Program Studi Pendidikan Agama Islam
Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322,
Telp (0291) 432677

NOTA PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa Skripsi saudara:

Nama : Erna Rahmatika
NIM : 1610110053
Fakultas : Tarbiyah
Program Studi : Pendidikan Agama Islam
Judul : Implementasi Manasik Haji pada
Hidden Curriculum dalam
Meningkatkan *Spiritual Quotient* Siswa
Kelas IX di MTs N 5 Demak

Benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 03 Desember 2019 sampai dengan 18 September 2020 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosah.

Kudus, 25 September 2020
Dosen Pembimbing,

Ahmad Falah, M.Ag.
NIP.197208222005011009



KEMENTERIAN AGAMA RI
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS TARBIYAH
 Jalan Conge Ngembalrejo Bae Kotak Pos 51 Kudus
 59322
 Telp. (0291) 432677 Faks. (0291) 441613
 Email : tarbiyahiainkudus@gmail.com ; Website:
iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQOSYAH

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama/NIM : Erna Rahmatika/ 1610110053
 Fakultas/Prodi : Tarbiyah/ Pendidikan Agama Islam
 Judul : Implementasi Manasik Haji pada *Hidden Curriculum* dalam Meningkatkan *Spiritual Quotient* Siswa Kelas IX di MTs N 5 Demak.

Telah diujikan pada 9 Oktober 2020 dan dinyatakan lulus dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Agus Retnanto, M.Pd.</u> NIP. 196408131986011001 Ketua/ Penguji I	26/10/2020	
<u>Maisyannah, M. Pd. I</u> NIP. 198806162015032003 Penguji II	26/10/2020	
<u>Nevy Rusmarina Dewi, S.IP., M.A.</u> NIP. 198209242008092017 Sekretaris/ Penguji III	26/10/2020	
<u>Ahmad Falah, M. Ag</u> NIP. 197208222005011009 Asisten Dosen Pembimbing	26/10/2020	
<u>Dr. H. Abdul Karim, M.Pd.</u> NIP.196103101989031003 Dekan Fakultas Tarbiyah	26/10/2020	



PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Erna Rahmatika
 NIM : 1610110053
 Fakultas / Prodi : Tarbiyah / Pendidikan Agama Islam
 Judul : "Implementasi Manasik Haji Pada *Hidden Curriculum* untuk Meningkatkan *Spiritual Quotient* Siswa Kelas IX di MTs N 5 Demak"

Menyatakan bahwa apa yang tertulis di dalam skripsi ini benar-benar hasil karya saya sendiri, bukan jiplakan dari karya tulis orang lain, baik sebagian maupun seluruhnya. Pendapat atau temuan orang lain yang terdapat dalam skripsi ini dikutip dan dirujuk berdasarkan kode etik ilmiah.

Kudus, 25 September 2020

Yang membuat pernyataan,



Erna Rahmatika
 NIM: 1610110053

MOTTO

“Allah Swt akan selalu memberikan jalan terbaik untuk hamba-Nya. Tidak ada kata telat menurut-Nya, semuanya tepat waktu sesuai dengan porsi yang miliki hamba-Nya.”

“Saat seseorang ditimpa oleh musibah, maka bersyukurlah. Sebab dia memiliki kesempatan untuk mengembangkan bakat yang dimilikinya.”

“Ilmu adalah harta warisan yang paling berharga, Budi pekerti adalah penghias yang tak pernah usung (selalu baru) Sedangkan pemikiran adalah cermin yang terang.” (Ali Bin Abi Thalib R.a)

“Hidup semudah yang kamu pikirkan dan serumit yang kamu pikirkan. (Allah Swt sesuai dengan prasangka hamba-Nya)”

“Didiklah anakmu 21 tahun sebelum dia lahir” (Ali Bin abi Thalib)

PERSEMBAHAN

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Dengan menyebut segala rasa syukur Alhamdulillah kepada Allah SWT dan sholawat teruntuk baginda Rasulullah SAW. Dengan teramat berterimakasihnya pribadi karena telah menyelesaikan skripsi ini dengan penuh perjuangan dan iringan do'a-do'a dari orang-orang tercinta, dengan begitu ku persembahkan skripsi ini kepada:

1. Keluargaku tercinta, terutama Bapak dan Ibu yang selama ini berkorban mati-matian untuk segala pemenuhan kebutuhan jasmani maupun rohaniku, yang tiada putus-putusnya mendoakan yang terbaik untukku, yang tiada bosan dan jenuh-jenuhnya mengingatkanku tentang adab dan tatakrama, yang dengan begitu sabarnya menghadapi segala bentuk kekurangan, kemarahan, serta segala bentuk kecerobohanku. Terimakasih telah mendidikku dan mendampingiku sampai sejauh ini dan memperkenalkanku akan makna mandiri dan menjadi sosok yang seperti ini. Terimakasih untuk Kakakku dan Iparku yang juga tak segan-segan turut membopong beban masalahku serta biaya hidupku selama ini dan tak jenuh-jenuhnya menenangkanku dan mendewasakanku setiap aku terjatuh.
2. Bapak Ahmad Falah, M.Ag selaku dosen pembimbing yang selalu memberikan peluang waktunya untuk membimbing dan mengarahkansaya dengan sabar dalam penyelesaian skripsi, yang sabar dengan lama waktunya saya dalam melakukan bimbingan.
3. Pengasuh Ponpes Tahfidz Al-Ghurobaa, Abah KH. Mustamir Abdul Mu'in *wa ahli baitih* yang turut mendidikku menjadi sosok yang berdiri tegap dalam menjalani kehidupan diranah masyarakat serta menjadi sosok wanita yang benar-benar beradab. Yang ku harap barokah ilmu serta keridaannya.
4. Keluarga besar KKN posko 043 serta keluarga besar MTs N 5 Demak yang memberikan engalaman baru selama 2 bulan tentang perjuangan, kedisiplinan, kekeluargaan, kepedulian, kekompakan, serta warna-warna indah lain yang tak pernah ku dapatkan selama menjalani perkuliahan selama ini.

5. Teman seperjuanganku di PP Tahfidz Al-Ghurobaa yang memberikan pembelajaran luarbiasa dalam hidup bermasyarakat dan berkeluarga, kepedulian dan saling memberikan semangat satu sama lain dalam meraih jalan kita masing-masing, terutama untuk Shelly Deviana, Anita Nurul Aini, Ghina Aslicha, Siti Malikha, Maslakhatus Nikmah, Qinana El-Badi'ah dan Cici Azima.
6. Teman-teman B PAI angkatan 2016 yang senantiasa mendidik dengan berbagai bentuk cara bersosial, bergaul, dan pembentukan mental, terutama untuk Nurul Faizaturrohmah, Eka Purbasari, Habib Nasiruddin, dan Ishma Azzahra yang seringkali memberikan uluran tangan dengan begitu ringan dan terbukanya, semoga balassan lebih baik tertuju untuk kalian.
7. Teruntuk Mbak Aina Safitri dan Ririn Nuralisa yang telah bertahan sampai sekarang menemaniku dengan hal-hal konyol kalian yang mampu mencairkan suasana ketegangan hidup, panasnya suasana hati, serta keruhnya fikiran.
8. Teman-teman KKL yang telah menjadi ikat saudara baru dengan keramahan dan kebaikan selama pelaksanaan perjalanan dan pembuatan laporan KKL, terutama untuk Indah Fitri Ayu Windarti, Saila Af'idah, Laifatul Ishma, Muhammad Wafi Abdillah, Jauhari Umar dan Kurniati Rohmah.
9. Husain Habib yang banyak andil dalam mencarikan serta menyumbangkan beberapa referensi serta membantu dalam menjelaskan beberapa teori yang tidak aku fahami.
10. Muhammad Lutfi Maulana Malik Ibrahim yang turut membantu dalam menjernihkan serta menstabilkan segala emosi dan fikiranku.
11. Keluarga baru dari PMI Demak yang turut memberikan bantuan emosional, papan dan pangan saat peneliti menyelesaikan penelitian di Demak, terutama teruntuk M.Harun Ismail, Ahmad Ulil Albab, Evi Shofiyarningsih, Fajar Nur Muhamad, Alfi Sa'adah, Mbak Puji, 'Adzim, dan Shofa' Burhanuddin,, Cahyani.
12. Teruntuk keluarga Mata Air Demak terutama Ahmad Muzaka yang telah berparti sipasi membantu menstabilkan emosi dan fikiran selama proses pelaksanaan penelitian ini.

13. Seseorang spesial yang pernah singgah dalam hati, yang telah benar-benar merubahku menjadi sosok yang ekstrofet dan mengenal berbagai macam warna perasaan yang begitu indah serta bentuk keikhlasan yang luar biasa.
14. Calon imam dan calon putra-putriku kelak yang masih dalam gengnggaman rahasianya Tuhan.
15. Semua pihak yang telah memberikan apresiasi, support, serta doa dalam menyelesaikan skripsi ini yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu.



KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Alhamdulillah, segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, taufiq, dan hidayah-Nya, sehingga dalam rangka menyelesaikan program Sarjana Strata Satu (S1) peneliti dapat menyelesaikan skripsi. Shalawat dan salam semoga tetap tercurahkan kepada Nabi Muhammad SAW beserta seluruh keluarga, sahabat, dan terlimpah juga kepada umat Islam seluruhnya.

Pada penyusunan skripsi ini, peneliti memperoleh banyak arahan, bimbingan dan saran-saran dari berbagai pihak, sehingga penyusunan skripsi ini mampu terealisasi dan terselesaikan. Untuk itu, peneliti akan menyampaikan penghargaan yang sebesar-besarnya serta terimakasih kepada:

1. Bapak selaku rektor Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus Dr. H. Mudzakir, M. Ag.
2. Bapak selaku Dekan Fakultas Tarbiyah IAIN Kudus Dr. H. Abdul Karim, M. Pd.
3. Bapak Riza Zahriyal Falah, M. Pd. I. selaku Dekan Prodi Pendidikan Agama Islam (PAI) Institut Agama Islam Negeri Kudus
4. Bapak Ahmad Falah, M. Ag selaku Dosen Pembimbing yang bersedia dan sabarnya meluangkan waktunya, tenaganya serta pemikirannya untuk memberikan pengarahan serta bimbingan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Ibu Anisa Listiana, M.Ag, selaku Kepala Perpustakaan IAIN Kudus beserta karyawan yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.
6. Bapak dan Ibu Dosen Prodi Pendidikan Agama Islam (PAI) IAIN Kudus yang telah memberikan bekal dengan berbagai pengetahuan serta pengalaman sehingga peneliti mampu menyelesaikan skripsi ini.
7. Bapak H Nur Kamsan, S.Ag, Ibuk Astuti S.Pd, dan Bapak Drs. H. Muzamil, M.Pd.I beserta seluruh staff guru, staff tata usaha (TU) dan seluruh siswa-siswi MTs N 5 Demak yang telah menyediakan waktu untuk memberikan segala kebutuhan dalam penelitian skripsi ini.

8. Ibu dan bapak beserta keluarga tercinta yang selalu mensupport, baik berupa doa, tenaga dan biaya yang tiada henti-hentinya.
9. Semua pihak yang membantu dalam menyelesaikan skripsi ini yang dimana peneliti tidak dapat menyebutkan satu persatu.

Semoga Allah Swt memberikan balasan yang jauh luar biasa atas apa yang kalian berikan kepada saya. Akhir kata, penulis sadar diri bahwasannya penyusunan skripsi ini masih dikatakan jauh dari kata sempurna. Oleh karena itu peneliti mohon saran dan kritik yang bersifat membangun agar penulis dapat memperbaikinya, terutama untuk para peneliti selanjutnya. Harapan penulis atas skripsi ini yaitu semoga bisa bermanfaat secara umum ataupun khusus untuk pembaca, peneliti selanjutnya dan penulis pribadi. Semoga skripsi ini mampu menjadi bekal yang bermanfaat untuk dapat diterapkan oleh pihak lain serta pembaharuan menjadi lebih baik bagi bergabai macam lembaga pendidikan. Dan terakhir semoga penyusunan skripsi ini mampu menjadi amal pengabdian penulis baik itu dari segi agama, bangsa maupun Negara. Aamiin.

Kudus,
Peneliti

Erna Rahmatika
Nim: 1610110053